



Atelier Dynamique Amérique Latine et Caraïbes sur la biodiversité
Focus pays Colombie
Mardi 19 décembre 2023, 10h – 17h
Présentiel (Hôtel de ville de Bordeaux) et visioconférence

Compte rendu

Céline Papin, Présidente de la Dynamique Amérique Latine et Caraïbes de Cités Unies France et adjointe au maire de Bordeaux, a souhaité réunir à l'hôtel de ville de Bordeaux et en visioconférence le mardi 19 décembre de 10h à 17h, à l'occasion de l'atelier « **Biodiversité : regards vers et depuis l'Amérique latine et les Caraïbes** », les collectivités et partenaires impliqués dans cette région du monde.

Les enjeux climatiques, et tout particulièrement ceux sur la préservation de la biodiversité, constituent un défi majeur pour les territoires. La coopération décentralisée représente un outil pertinent pour échanger, comprendre et partager des expériences et ainsi construire des réponses locales.

Aujourd'hui, l'Amérique latine apparaît comme une région où les pratiques sont nombreuses et intéressantes en matière de préservation de la biodiversité. Croiser les regards et les expertises entre collectivités territoriales est une opportunité pour favoriser la coopération.

Il s'agit d'un continent regroupant les 6 pays les plus riches en biodiversité du monde. Cela représente des enjeux d'ampleur dans le dialogue des collectivités françaises avec leurs homologues. La coopération décentralisée représente un outil puissant dans la résolution des grands enjeux globaux à travers l'action des collectivités et pouvoirs locaux qui se situent entre défis locaux et internationaux.



Intervention de S.E.M Alfonso Prada Gil – Ambassadeur de Colombie en France

S.E.M Alfonso Prada Gil, Ambassadeur de Colombie en France, nous a fait l'honneur de sa présence pour notamment intervenir sur l'importance des enjeux de biodiversité pour la Colombie. En effet, la Colombie représente l'un des pays les plus riches en matière de biodiversité, entre autres grâce au poumon vert que représente la forêt amazonienne. Par ailleurs, encourager la coopération permet le transfert de connaissance et permet de construire des liens pour la vie et l'humanité. Cela participe au développement de projets durables utiles pour les populations, ici et là-bas, et favorise une attitude constructive pour un monde en paix.

Intervention de S.E. Mme Ana Elena Pinto Liziano – Ambassadrice du Costa Rica en France

Pour poursuivre, S.E. Mme Ana Elena Pinto Liziano, Ambassadrice du Costa Rica en France a fait part du regard du Costa-Rica sur les enjeux de la biodiversité et sur les apports de la coopération internationale dans la réflexion autour de ces grandes questions mondiales. En 2020, un accord majeur a été conclu, accentuant la coopération franco-costaricienne ce qui a conduit au renforcement de la coopération décentralisée notamment avec la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur. La co-présidence franco-costaricienne de la Coalition de la Haute Ambition pour la Nature et les Peuples souligne leur engagement commun envers la préservation de la nature et du bien-être des populations.

À l’avenir, en tant que co-présidents, la France et le Costa Rica joueront un rôle clé lors du prochain Sommet de l’ONU sur les Océans en 2025, illustrant leur collaboration soutenue pour relever les défis environnementaux mondiaux.

Elle a souligné que même si la Banque Mondiale classe le Costa Rica dans la catégorie des pays à revenu intermédiaire tranche supérieur, ils ont encore de défis à relever en matière de développement lesquels certainement pourraient être mieux traités avec l’aide de partenaires du monde entier. Elle a ajouté que depuis plusieurs années le pays a commencé à mettre l’accent sur des formes alternatives de coopération, telles que la Coopération Sud-Sud, la Coopération Triangulaire ou la Coopération Décentralisée et, que son pays souhaite approfondir ce type de coopération avec la France

Présentation de Climate Chance et ses initiatives, par Laura Goudrias, Climate Chance Biodiversité

L’intervention de Climate Chance a permis de revenir sur le rôle des acteurs non étatiques dans les solutions à apporter aux grands défis climatiques. Il s’agit d’une association française à vocation internationale fondée en 2015 en vue de la COP 21 de Paris. L’association travaille avec les gouvernements locaux, membres de la société civile, entreprises et autres acteurs de la société afin de faire converger les enjeux biodiversité, climat avec les grands objectifs mondiaux. Climate Chance a ouvert une antenne biodiversité à Bordeaux.

Pour en savoir plus : <https://www.climate-chance.org/en/about-us/association/>

Dispositifs de la Délégation pour l’Action Internationale des Collectivités Territoriales, par Pascal Hajaali, chargé de zone Caraïbes

Cet atelier a également l’occasion de revenir sur les dispositifs de financement contribuant à favoriser l’AICT. C’est le cas des Appels à Projet (AAP) de la DAECT. On retrouve l’AAP généraliste, les AAP thématiques et parmi les nouveautés, il y a depuis l’année dernière un AAP géographique portant sur l’Amérique Latine et la Caraïbe.

Retrouvez les détails de ces dispositifs ici : <https://www.diplomatie.gouv.fr/fr/politique-etrangere-de-la-france/action-exterieure-des-collectivites-territoriales/financer-mes-projets-de-cooperation-decentralisee/>

- Déjeuner colombien offert par la ville de Bordeaux -

Rôle et actions de l’AFD en Amérique latine et Caraïbes, par Julie Depuydt – Pôle Collectivités, Division Territoires et Entreprises

Il s’agissait de présenter les interventions de la FICOL en Amérique Latine. L’action de l’Agence est alignée sur les ODD avec des enjeux climat et biodiversité au centre de leurs actions. 15% de l’activité de l’AFD est en Amérique Latine et y compte trois directions. La zone Caraïbe dépend de la Direction

3 océans de l'AFD. La FICOL représente un guichet complémentaire des outils présentés par la DAECT.

Les conditions d'accès à ce dispositif sont disponibles sur le site de l'AFD : <https://www.afd.fr/fr/la-ficol-un-tremplin-pour-action-exterieure-des-territoires-francais>

Paroles de collectivités

Région Sud, par Laurent Chambrial, Chef du service Coopération

L'intervention de la Région Sud PACA a permis de revenir sur l'accord relatif à la coopération territoriale et régionale signé avec le Costa Rica pour permettre à la Région de signer un partenariat de coopération avec un Etat, le Costa Rica dont l'une des thématiques porte sur les questions climatiques. Les orientations climatiques font partie des priorités de la Région Sud PACA et cela vaut aussi pour leur politique internationale. Ce projet fait l'objet d'une FICOL et implique une diversité importante d'acteurs dont des opérateurs régionaux, des agences de l'Eau des deux partenaires, des établissements scolaires, universitaires... Cette coopération s'inscrit également dans l'organisation d'événements en collaboration avec le Costa Rica dont le Sommet de l'ONU sur les Océans qui aura lieu à Nice en juin 2025.

Paroles de partenaires

1. Sergio Aranguren, ICLEI Amérique du Sud, Coordinateur Biodiversité

Cette journée de travaux s'est poursuivie par la présentation du réseau ICLEI (Conseil international pour les initiatives écologiques locales) d'Amérique du Sud sur leur regard sur la biodiversité en Amérique du Sud et dans la Caraïbe. La présentation du programme INTERACT-Bio qui est un programme développé par ICLEI contribue à accompagner les acteurs locaux en établissant des recommandations sur la place de la Nature dans des espaces urbains denses, ainsi qu'en permettant des échanges entre plusieurs niveaux d'acteurs lors de forums entre autres. C'est un outil parmi d'autres favorisant la réflexion, l'action de lutte contre le réchauffement climatique.

Pour plus d'informations : <https://iclei.org/>

2. Oscar ESCOBAR, Maire de Palmira (en décembre 2023) et Représentant International d'Asointermedias

Asointermedias, l'Association des Villes Intermédiaires de Colombie, est représentée par le maire de Palmira, la seconde ville du département qui abrite également le troisième aéroport international du pays. Composée de villes intermédiaires représentant environ 28% de la population, cette association joue un rôle crucial dans la gestion des ressources et des aspects logistiques qui touchent une part importante de la population colombienne. L'importance de cette coalition s'étend également à des préoccupations cruciales telles que la question climatique, qui se reflète notamment dans les défis liés aux transports publics.

Tout cela permet de se rendre compte de la proximité des enjeux partagés par les collectivités françaises notamment sur les transports verts mais aussi sur l'accessibilité aux transports. Cela montre également que les coopérations ne sont pas uniquement menées par des grandes métropoles mais sont aussi le moyen de rapprocher les collectivités de toute échelle.

Plus de détails ici : <https://asointermedias.com/quienes-somos/>



Pour favoriser les liens de coopération entre collectivités françaises et collectivités colombiennes, CUF et Asointermedias, avec l'appui de l'Ambassade de Colombie à Paris, ont signé une convention pluriannuelle à l'occasion de ce rendez-vous de la Dynamique Amérique Latine et Caraïbes.

Pour clôturer cette journée riche en partage et en échanges, Philippe Bastelica, Ambassadeur, Secrétaire des Semaines de l'Amérique Latine et des Caraïbes, a rappelé l'importance des relations de la France avec cette région du monde. Ces liens sont mis à l'honneur tous les ans lors des Semaines de l'Amérique Latine et des Caraïbes dont la prochaine édition aura lieu du 16 mai au 2 juin. Ce temps de mise en valeur se déroule dans toute la France, dans l'Hexagone et dans les collectivités d'Outre-mer, et contribue à aborder tous les aspects des échanges avec l'Amérique Latine et la Caraïbe.

La réflexion au niveau local, abordée lors de cette journée d'échanges, sur les enjeux globaux, que représentent la préservation de la biodiversité ou les enjeux climatiques démontre que l'action internationale des collectivités territoriales se positionne comme un instrument puissant en contribuant activement à cet objectif.

Annexe

Liste de présence :

- Nicolas Bourlon, Office International de l'Eau
- LANVIN Thomas, Cités Unies France
- Bastelica Philippe, Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères
- Casca Amandine, Cités Unies France
- HAJAALI Pascal, MEAE -DAECT
- GEROUDET Patrick, CHARTRES INTERNATIONAL
- Papin Céline, Ville de Bordeaux
- Sapin Marie-Elisabeth, Ville de Bordeaux
- Rouquette Virginie, Cités Unies France
- S.E.M. Alfonso Prada Gil, Ambassade de Colombie en France
- Martinez Catalina, Ambassade de Colombie en France
- Goudrias Laura, Climate Chance Biodiversité
- Weber Guillaume, GSEF (Global Social Economic Forum)
- Saldana Aude, GSEF (Global Social Economic Forum)
- Ghesquière Maxime, Ville de Bordeaux
- Costa Rica. Ambassade. Sergio Vinocour
- Support Technique - Hancock Hutton
- Pascal Hajaali - DAECT (Pascal Hajaali)

- Lilia Alvarez-Animatrice Réseau Chili-BRECI (Lilia Alvarez-CFA/CFPPA de Beaune)
- Russell Marie - Nantes
- Pauline ESTEVE - Grand Poitiers
- Djamel Sandid
- Anne-Lise Joseph (CD 91)
- Sévane Marchand - AFD
- Marine Borsato - SO Coopération (Marine Borsato - SO Coopération)
- Julie Depuydt (AFD Paris)
- Mallaurie apprentie CD91
- Franck GONSSE
- Ambassadrice Ana Elena Pinto (Costa Rica)
- Elizaveta Pashkovskaia - Cités Unies France
- Valerie Isoird, Ville de Cherbourg-en-Cotentin
- Julie Depuydt (AFD)
- Cécile Taquoi - ComUtopia (Brésil) (Cécile Taquoi - ComUtopia Comunicação e Projetos)
- Nicolas Bourlon - OiEau (Brésil)
- Anne-Lise JOSEPH (CD 91)
- Constance Koukoui - CITES UNIES FRANCE
- Katiana Larance_Interreg Amazonie (Katiana Larance)
- Anselmo Jalabert AFD (Anselmo)
- Cécile Elizalde - Région Provence-Alpes-Côte d'Azur
- Chantal LAURIE'TTE-Ville Baie-Mahault(Guadeloupe)
- Monique Boulestin Limoges Métropole
- Laurent Chambrial
- Pierre Chaillan - Ville de Marseille
- CAP Nord Martinique - Magali Henriol (Magali Henriol)
- Pia Richard - Ville de Grenoble
- Jacqueline Baury Horizons Solidaires-ass Rio de la Plata
- Zainal Ibrahim (Mairie de Mamoudzou)
- Cyril Benoit - CD93
- Santiago Alfonso
- Felipe Korreales - AFD
- Sandra Castro Federación Colombiana de Municipios
- Secretario General de Asointermedias
- Viviancy Duque
- Sergio Aranguren - ICLEI
- Óscar Escobar - Asointermedias COL, Alcalde de Palmira